

Canto Blanco

Toma de posesión del nuevo Rector

El día 25 de Junio, en solemne acto académico tomó posesión de su cargo de Rector de la Universidad Autónoma de Madrid D. Gratiniano Nieto Gallo, de manos del Ministro de Educación y Ciencia D. Julio R. Martínez, Antigo Rector de esta Universidad.

"REFLEXIONES SOBRE LA UNIVERSIDAD"

Damos a continuación algunos párrafos del discurso pronunciado por nuestro Rector con ocasión de la toma de posesión de su cargo y la investidura de los primeros Doctores y Doctores Honoris Causa de esta Universidad. Tras las palabras de presentación y agradecimiento pasó a analizar los más importantes problemas con que todos, como Universitarios, nos encontramos.

«La Universidad, a cuantos nos sentimos inmersos en ella, nos hace olvidar problemas personales en aras de lo que son necesidades y afanes de todos y de aquí nacen, a mi modo de ver, algunas de las características definitivas del espíritu universitario como son: la ilusión de aprender, la satisfacción de enseñar y la alegría de servir a cuantos están a nuestro lado y, a través de ellos, a la sociedad en que estamos inmersos.

En este sentido pensamos que es necesario acometer una revisión a fondo de cuantas situaciones personales existen en la Universidad, a fin de darles el cauce adecuado y tratar de salvar situaciones anómalas que se traducen en angustia vital, con lo que en definitiva es la Universidad la que pierde. Especial énfasis pondremos en lograr las dotaciones de plazas a todos los niveles para que esta pléyade de Profesores no numerarios vayan encontrando situaciones estables concordes con su preparación, dedicación y capacidad de trabajo.

Junto al Profesorado, y a nivel semejante, tengo que colocar al estamento estudiantil, estímulo y aguijón constante de la vida universitaria, si bien por su carácter transicional no pueda tener análogo tratamiento, como distintas son también sus necesidades y preocupaciones. Trataremos de canalizar sus inquietudes y anhelos, así como sus asociaciones y

clubs, a fin de que a través de ellos se conviertan en auténticos y eficaces colaboradores de la vida Universitaria, dentro de la esfera de acción que les es específica.

Para que si alguno que no me conoce le queda duda de como soy y de como pienso, empezaré por afirmar que mi condición de universitario integral no me ha impedido nunca ser al mismo tiempo político, en lo que esta actividad tiene de noble y de servicio a la sociedad. Y aprovecho esta ocasión para proclamar que soy un hombre que desde los azarosos tiempos fundacionales del S. E. U., en que fui captado por la capacidad de convocatoria de José Antonio Primo de Rivera, hombre ya de dimensiones casi míticas, he vivido apasionadamente la peripecia política de España, a la que he servido con vocación esperanzada y de manera invariable desde entonces, hasta desembocar en los cauces del Movimiento, con tanta maestría trazados por nuestro Caudillo, y cuya continuidad asegura el Príncipe de España. Pero esta condición y vocación personal mía nunca me ha llevado a actuar dentro de la Universidad más que como universitario integral con todo lo que esto significa. Y digo esto, para responder a quienes dicen que el universitario no tiene que ser político. Frente a ellos proclamo que el universitario, más que nadie, debe

(continúa en la página siguiente)

**BOLETIN
Informativo
de la
Universidad
Autónoma
de
Madrid**



Núm. 5

Octubre 1973

Dep. Legal M-11.375-1973

Imprenta BETICA
Melchor Fdez. Almagro, 104
MADRID - 29

(viene de la página anterior)

y tiene obligación de ser político, entendiéndolo por política la limpia vocación de servir a España y a la comunidad a la que pertenece; el universitario por su naturaleza y por propia razón de su existencia, tiene que pensar y tiene que crear; pero el universitario no tiene derecho a que su pensamiento ni su capacidad creadora se utilicen, consciente o inconscientemente, para minar desde la Universidad, las esencias más auténticas de la Patria.

En la Universidad tenemos el privilegio de poder expresarnos con cuanta libertad estemos y, en defensa de esta preciosa libertad, proscribimos cualquier actuación malévola que en la Universidad se quiera ejercer y que represente desviación del auténtico espíritu universitario.

Por ser universitarios, sentimos como nadie los afanes renovadores que cada día nos incitan. El prestarles atención es obligación nuestra, cualquiera que sea el lugar de donde vengan; pero para poderlo hacer con eficacia es necesario que la paz y el sosiego señoreen nuestro "campus". Únicamente así podrá ser fecundo el diálogo generacional que cada curso en la Universidad se plantea. En este sentido las recientes declaraciones del Presidente del Gobierno son bien concretas y esperanzadoras y compartimos del todo su idea de que "la libertad sólo se salvaguarda en el sereno ejercicio de la legítima autoridad".

Consecuente con ellas continuaremos manteniendo el principio de autoridad universitaria que ha caracterizado la etapa anterior, por entender que solo dentro de un principio de comprensiva, pero firme autoridad, se puede desarrollar la verdadera y auténtica libertad que para la Universidad propugnamos, en la que toda sana iniciativa encontrará adecuados cauces, en la que toda preocupación e inquietud será estudiada con decidido interés a través de los cauces institucionales que aspiramos a ver restablecidos de modo total; en la que todas las necesidades, en la medida de nuestros medios, se procurarán atender y si ello no fuera posible, se tratarán de encauzar por el camino en que puedan ser satisfechas.

Puedo aseguraros que mi voz será eco constante de las voces vuestras, siempre que éstas se levanten para reclamar atención a necesidades reales, y que sentiré como propios los problemas de todos, pues en la gran familia universitaria distingos no caben.

Sabéis como yo los terribles problemas que afectan al normal desenvolvimiento de la vida universitaria. De todos, es el de la masificación el problema más acuciante y con el que tenemos que enfrentarnos con especial serenidad, a fin de que sin demagogias ni fáciles concesiones, sea una realidad el deseo que todos sentimos de "Universidad para todos". Si bien esta frase de sentido tan general hay que apostillarla, limitarla y en definitiva sustituirla por otra más realista que diga: "Universidad para todos los que reúnan condiciones intelectuales y humanas para ser universitarios".

Y propugnamos esto, porque pensamos que ha llegado el momento de romper con pasados fetichismos, con aquellas ideas y principios que establecieron que el ser universitario, representaba tener una tarjeta de visita que abría puertas que estaban fuertemente cerradas para quienes no tenían esta condición. Craso error que bien caro estamos pagando.

La Universidad es un organismo vivo y como tal su capacidad de asimilación tiene unos límites; tomemos todos conciencia

de estas limitaciones y hay que tenerlas en cuenta, a fin de que, conociéndolas, procuremos hallar el remedio para no meter la cabeza debajo del ala y aceptar a veinte mil estudiantes en centros cuya capacidad llega a la saturación con diez mil. Esta política necesariamente hace estéril toda labor universitaria, al no poder actuar con eficacia ni sobre los veinte ni sobre los diez mil.

No se me oculta que esto ni es popular ni agrada a los más, pero a poco que se piense, se convendrá en reconocer que es el punto de vista aconsejable en los momentos presentes teniendo en cuenta cual es nuestra realidad socioeconómica.

Pero para que esta necesidad y exigencia puedan ser realidad, tenemos que lograr que la actual política de becas y ayudas sea más efectiva, a fin de que sea un hecho el deseo de que nadie que merezca ser universitario se quede sin alcanzar esta meta por falta de medios y soltando en cambio el lastre de los que, sin condiciones, ilusión, ni capacidad de trabajo, inundan nuestras aulas y esterilizan la labor que en ellas se debe realizar.

De las principales misiones que la Universidad tiene que cumplir; transmisión de cultura, aprehensión y transmisión de saberes, investigación y formación humana de los alumnos confiados a ella, ninguna puede cumplir de manera efectiva, si antes no se aborda el problema de la masificación. Pero no quiero que mis palabras se interpreten equivocadamente. No abogo por una Universidad cerrada, propugno una Universidad abierta a todos los que por sus condiciones intelectuales y humanas deben ser universitarios, sin tener en cuenta situaciones económicas, familiares y sociales.

Abogo por una Universidad en la que el Profesorado y los medios materiales de que disponga guarden una adecuada y armónica proporción con el número de alumnos que pueda atender de acuerdo con sus locales, Profesorado y medios. Y si para atender a la demanda de una sociedad en desarrollo no son suficientes las Universidades actuales, deberán aumentarse los centros docentes, siempre que puedan estar correctamente dotados en cuanto a Profesorado y material se refiere. Pero que la presión no esterilice por asfixia los que ya están abiertos.

Una Universidad así concebida, estará en condiciones de desarrollar su misión. En ella podrán los Maestros enseñar sus saberes y podrán los discípulos asimilar sus enseñanzas; en una Universidad de este tipo se podrá llevar a cabo una intensa actividad investigadora en íntima cohesión con los órganos que se dedican de manera exclusiva a esta importante tarea.

Hay que aspirar a que cada uno cumpla en la Universidad con la misión que tiene asignada de la manera más eficaz y perfecta posible: El Ordenanza a vigilar y atender; el Funcionario a cumplir con su función; el Alumno a estudiar, aprender, incitar y divertirse; el Profesor a enseñar, investigar y ejemplificar; quienes ocupamos puestos de mando, a sentir como propias las preocupaciones, los afanes y las necesidades de todos por tratar de encauzarlas; y para ello es obligado que esté cada uno en su sitio, el Funcionario en su despacho, el Estudiante en las aulas, bibliotecas, laboratorios y en los campos de deportes, el Profesor en su Cátedra, laboratorio o biblioteca; las Autoridades Académicas en los puestos de mando auscultando y recogiendo sugerencias e iniciativas de todos, atentos a las inquietudes, necesidades y al bienestar de todos y a que las actividades de todos se desarrollen con eficacia en un ambiente de tranquilidad y de paz.»

Termina el discurso con unas palabras dirigidas a los nuevos Doctores y a los Doctores Honoris Causa de los que se espera aliento y ayuda en la vida futura de la Universidad que los acoge.

INTERCAMBIOS

Esta en vias de resolución un intercambio con la Universidad de Kansas City. Permitirá a los alumnos de esta Universidad conseguir un Ph. D. en el campo de la investigación bioquímica.

Esta posibilidad surgió a raíz de la visita a nuestra

Universidad del profesor Grisolia y del doctor Mills, vicescanciller de la mencionada Universidad americana, con motivo de la investidura de doctores "honoris causa" del célebre científico español y amigo de nuestra Universidad, Santiago Grisolia.

CARGOS Y NOMBRAMIENTOS ACTUALIZADOS

RECTORADO

Magfco. y Excmo. Sr. Rector:

D. Gratiniano Nieto Gallo

Excmo. Sr. Vicerrector:

D. Fernando Reinoso Suárez

Excmo. Sr. Vicerrector:

D. Joaquín Pérez Villanueva

Excmo. Sr. Vicerrector:

D. Santiago Vicente Pérez

Ilmo. Sr. Secretario General:

D. Aurelio Guaita Martorell

Ilmo. Sr. Gerente:

D. Francisco Arance Sánchez

FACULTAD DE CIENCIAS

Ilmo. Sr. Decano:

D. José Ignacio Fernández Alonso

Ilmo. Sr. Vicedecano:

D. Ramón Coy-III

Ilmo. Sr. Vicedecano:

D. José Antonio Fernández Viñas

Ilmo. Sr. Vicedecano:

D. José Luis Lorente Guarch

FACULTAD DE CIENCIAS ECONOMICAS

Ilmo. Sr. Decano:

D. Antonio Calafell Castelló

Ilmo. Sr. Vicedecano:

D. José Luis Pérez de Ayala y Pérez de Ayala

Ilmo. Sr. Vicedecano:

D. Antonio Santillana del Barrio

Sr. Secretario:

D. Leandro Cañibano Colvo

FACULTAD DE DERECHO

Ilmo. Sr. Decano:

D. Gonzalo Rodríguez Mourullo

Ilmo. Sr. Vicedecano:

D. Pablo Fuenteseca Díaz

Ilmo. Sr. Vicedecano:

D. Manuel Díez de Velasco

Sr. Secretario:

D. Manuel Casal Bravo

FACULTAD DE FILOSOFIA Y LETRAS

Ilmo. Sr. Decano:

D. Miguel Dolç Dolç

Sr. Secretario:

D. José Sánchez Meseguer

FACULTAD DE MEDICINA

Ilmo. Sr. Decano:

D. José M.^a Segovia de Arana

Sr. Secretario:

D. Vicente Rojo Fernández

I. C. E.

Ilmo. Sr. Director:

D. Joaquín Pérez Villanueva

COMISION ASESORA

Química:

D. Juan Sancho Gómez

Matemáticas:

D. José A. Fernández Viñas

Literatura, Filosofía y Letras:

D. Fernando Lázaro Carreter

Medicina:

D. Fernando Reinoso

D. Manuel Fernandez-Saliano

TOMAS DE POSESION

ACTUALIZADAS

El día 26 de Junio, tomó posesión de su cargo de Catedrático de Historia Universal, Antigua y Media, D. Luis Suárez Fernández.

El día 5 de Julio, tomó posesión de su cargo de Profesor Adjunto de Lengua y Literatura Arabes, D. José María Forneiras Besteiro.

El día 11 de Julio, tomó posesión de su cargo de Catedrático de Economía y Métodos Estadísticos, D. Vicente Lozano López.

El día 17 de Julio, tomó posesión de su cargo de Vicerrector, D. Joaquín Pérez Villanueva.

El día 26 de Julio, tomó posesión de su cargo como Catedrático de Arqueología, Epigrafía y Numismática, D. Gratiliano Nieto Gallo.

El día 6 de Septiembre, tomó posesión de su cargo de Decano de la Facultad de Ciencias, D. José Ignacio Fernández Alonso.

El día 6 de Septiembre, tomó posesión de su cargo de Vicerrector, D. Santiago Vicente Pérez.

El día 12 de Septiembre, tomó posesión de su cargo de Catedrático de Historia General del Arte, D. Alfonso Emilio Pérez Sánchez.

ACTIVIDADES MUSICALES

Recogiendo las inquietudes de alumnos y profesores, el Gabinete de Estudios de esta Universidad, intenta facilitar la creación de una Asociación de Profesores y Alumnos, para fomentar y facilitar la

afición musical, a la vez que promover actos musicales de todo tipo y contribuir a la formación de una Biblioteca musical y Discoteca.

Para ello convendría que, para

una rápida puesta en marcha de la misma, todos aquellos que estén interesados o puedan aportar alguna iniciativa, proyecto o sugerencia, se dirijan sin falta a este Gabinete.

CONFERENCIA

Invitado por el Profesor G. Monseur, Subdirector del Departamento de Geología, G. C. Amstutz, Director y Profesor de Mineralogía del Instituto de Mineralogía y Petrografía de la Universidad de Heidelberg (Alemania) y Doctor Honoris Causa por nuestra Universidad ha presentado el martes 26 de Julio en en este Departamento dos conferencias magistrales sobre dos temas de Metalogenia: "Cráterios generales en la génesis de los yacimientos estratiformes" y "Observaciones texturales sobre ritmitas en yacimientos estratiformes".

Actividades del Departamento de Documentación Científica

FACULTAD DE CIENCIAS

El Departamento de Documentación Científica de la Facultad de Ciencias publica una "Circular" en la que se incluyen listas de los libros recién adquiridos por la Facultad de Ciencias, de las nuevas suscripciones a publicaciones periódicas, adquisiciones de colecciones atrasadas, etc.

Asimismo se incluyen noticias generales de la Facultad sobre cursos, conferencias, seminarios, publicaciones de sus profesores, etc.

★ ★ ★

Se dispone de un Servicio de Reprografía con una máquina Offset Roneo y una Xerox modelo 7.000.

Se hacen copias de apuntes de las publicaciones de la Facultad y fotocopias de artículos de las revistas que se reciben en la Facultad.

Este Servicio de Reprografía también hace copias para particulares que cobra según unas tarifas establecidas.

★ ★ ★

Seminario de Documentación

En los días 10 y 11 de Mayo de 1973 tuvo lugar el Primer Seminario de Documentación organizado por la Facultad de Ciencias por medio del Departamento de Documentación Científica.

A este Seminario acudieron también personas no pertenecientes a nuestra Facultad.

★ ★ ★

Estudios Bibliográficos

Están en curso los siguientes estudios bibliográficos detallados que darán origen a publicaciones futuras:

Minerales de la Luna.

Fórmulas químicas en Ordenador.

Documentación de Patentes.

Bibliografía Científica Hispana

Se ha llegado a un acuerdo con la Dirección General de Bibliotecas y Archivos para colaborar con el Instituto Bibliográfico Hispano en la confección de la Bibliografía Científica Hispana referente a los siguientes temas:

Matemáticas
Astronomía
Física
Ciencias Geológicas

Para ello se ficharán y resumirán los trabajos publicados en las revistas españolas sobre los temas arriba citados.

El trabajo comenzará en octubre 1973.

★ ★

Relaciones con el Centro de Investigación IBM

Después de una visita al Centro de Investigación IBM se presentó un estudio para llevar al Ordenador digital figuras bidimensionales utilizando la transformadora de Fourier. Este estudio podría desarrollarse el curso que viene en particular para su empleo en la introducción de fórmulas químicas en el ordenador.

★ ★

Congresos y Viajes de Estudios

Durante el presente curso 1972-73 el personal de este Departamento ha asistido, entre otros, a los siguientes:

DOCTOR JULIO GARRIDO.

Congreso de Cristalografía Pura y Aplicada. Zaragoza. Abril, 1973.

DOCTORA EMILIA CURRAS.

Primer Congreso de Documentación, organizado por los Países del Mercado Común Europeo, que tuvo lugar en Luxemburgo del 15 al 18 de Mayo de 1973.

ACTIVIDADES

Por falta de tiempo y espacio no salieron en el último número de Canto Blanco las poesías premiadas en el último concurso. Esta vez las publicamos y esperamos poder ofrecer los premios completos en un folleto de la colección universitaria, así como el premio de teatro.

PRIMER PREMIO

"LOS PIES"

Van andando mis pies hasta la muerte
pisando tierra, sin volver ni un metro.
Es pequeña la planta de mis pies
para pisar solo una vez el mundo
y saber en qué sitio está mi tumba.
Hay que ir tanteando con cuidado.
Cualquier camino, corto o largo es mío
para hundirme con trozos de crepúsculos.
No puedo deshacerme de caminos.
Huyendo velozmente encontraría
como final -en un momento y único-,
la tierra hueca, que me espera azul,

Prefiero no moverme de mi sitio.
Circulando la tierra que conozco
a pie descalzo, para dar al hambre
de la tumba sudor que baja ardiente
de todo el cuerpo, me apodero vivo
de este trozo de mundo que alimento,
sujetando con él, bajo mis plantas,
los caminos que cruzan alejándose
en líneas que se llevan mis pisadas.

Lejos de mí, cuando me quedo firme,
por no sentir el mar de mis tacones
desembocar en tierra que no piso
-ola tras ola, sin que acaben nunca
los pasos que robaron de mis piernas-,
empiezo a andar, golpeo fuerte el suelo,
y olvido en oro, risas, libertad,
la tentación del eco marinero.

Como no me pondrán cuando me muera
recto en la tumba, con los pies hundidos,
y el cuerpo soportando aires y lluvias,
restregaré en arena y en cemento
la carne de mis pies hasta agotar
en sangre las semillas de mis pasos.

¡Al fin horizontal! Tantos kilómetros
buscando el horizonte con las piernas
verticales, y estará entre mis plantas
el kilómetro cero entrelazado
en huellas que persiguen todavía
la línea horizontal como horizonte
de mi cuerpo tumbado, inalcanzable.

Angel Sánchez Pascual

SEGUNDO PREMIO

"NO EN FORTALEZAS"

*No en fortalezas no en suntuosos templos no en
alfombrados palacios
no en tiempo ni en números ni en comparaciones
en hojas verdes en la arena en el sol en un rincón
en el río en el granero sobre la leve corteza de la noche
te amo nos acogen lechos huracanes collares de rocío
menos aún que lechos caminos por andar sin brújula
sin pedir nada a cambio no de otra forma puede ser*

*nuestro amor somos cada uno dos en el universo entero
yo un naufragio de océanos ahogados tú blanca sobre
mi espalda resguardando mi cara de la orilla de la
tierra
y allí bajo una nube fuera de la necesidad de amarnos
pues nos amamos sin más sin control en los besos
sin mentir un abrazo sólo la hoguera del sol
como testigo de un sueño allí encontraremos el besarnos*

*a
besos interminables*

Miguel Muñoz López

CULTURALES

TERCER PREMIO

"MIRE TUS OJOS VIDA"

Miré tus ojos vida
para centellear
las aguas Detuviste
fugitiva la llama
de un salto astuto a gusto
ensortijando buhos
en arrogante gracia.

La flauta te llevó
hacia la sed de un látigo
que estalla en huellas ágiles
porque serpiente tiene
tu dormitar sin brazos
sin rápidas malezas.

Oídos y no ojos
son bienes pensativos
en voz bastante fiel
de lo que piensas vuelta
a la llama mirándome
atardeceres frescos
ruidosos a la vista.

Angel Sánchez Pascual

ACCESITS

"PALABRA"

Quise hacerte unos versos
para esta primavera
y la palabra, en otro tiempo amiga,
ya no era de cera.
El hueso hizo camino de asfalto
en las entrañas del poeta;
la voz está de invierno
y de palo las piernas.
Ando buscando moldes
donde verter estrellas
esperanzas, recuerdos
para que no se pierdan
y todo se rompe con la palabra eterna...
corrí como la luz
para buscar la meta
donde estuvieras tú
donde estuviera ella,
naranja de mis manos de niño
y blanco de mis flechas.
Eterna... eterna...
Endurecidas mis palabras
y tu silueta de paloma,
de muñeca...
no nos valen las plumas
para dejar la tierra,
ni los chopos, ni el aire,
ni la luz, ni la idea.
Estoy aquí, a tu lado,
cansado de palabras y de esperas.
¿Otros mundos?
¿Otras estrellas?
abrazados seguimos, viejos con la esperanza vieja.

Pedro C. Castillo

"ESTAMOS TODOS"

Aquí estamos todos,
no falta nadie.
¡Todos!
Todos dando vueltas.
Todos en esta absurda noria
de agua y lodo.
Aquí estamos todos,
no falta nadie.
¡Todos!
Todos a ritmo.
Todos a coro.
Sol, luna,
día, noche,
uno, dos,
¡Gira noria!
¡Gira! ¡Gira!
que tus cangilones
-grises y negros-
se dejarán arrastrar
cargando y descargando
monotonías y polen seco.
¡Gira noria! ¡Gira!
¡Sigue girando!
¡Sigue danzando!
¡Siempre a ritmo!
¡Siempre a tono!
que nosotros
-inertes masas-
te acompañamos presos en tu trama.
¡Gira noria! ¡Gira!
¡Siempre a ritmo!
¡Siempre a coro!
que aquí estamos todos.
No falta nadie
¡Prosiga el juego!

J. M.ª Pérez Arévalo

EXTENSION CULTURAL

La Universidad necesita y desea contacto e integración con la sociedad. En esta línea está tratando de colaborar con grupos y personas ajenas a la Universidad Autónoma pero con idénticas inquietudes. Es por ejemplo el caso del Dr. de la Rosa que dirige un grupo de teatro y en colaboración con la Universidad Autónoma, actúa en diversas poblaciones.

FESTIVAL DE MEDINACELI

Jornadas de atracción turística; el Dr. de la Rosa, en colaboración con la Universidad Autónoma, estrenó en reunión propia el "Poema del Mío Cid", con su grupo de teatro.

INICIATIVAS

En las puertas del presente curso 1973-74, varios estudiantes del Departamento de Lengua y Literatura han propuesto la realización

de algunos recitales poéticos, de los que Canto Blanco quiere ser eco y vehículo. Está previsto un primer recital junto con la presentación de alguna obra teatral para finales de octubre; teniendo como posible escenario el pueblo de Miraflores.

Quienes estén interesados en la participación de cualquier tipo, como tocar algún instrumento, recitar, profecer sus propios versos, o cualquier iniciativa, pueden ponerse en contacto con los alumnos: Isabel Martínez Reverte, Lola Vázquez, Julio Neira o Angel Sánchez Pascual, todos ellos del Departamento de Lengua y Literatura.

Además de estos proyectos este Departamento cuenta con la realidad de MODULO, revista portadora de las inquietudes literarias y artísticas de los estudiantes y profesores del Departamento. Aún está reciente el éxito alcanzado por el número homenaje al Profesor Don Juan Manuel Rozas. Esperamos que las inquietudes que éste Departamento demostró el Curso pasado sigan cristalizando en realidades como MODULO 3 y otras que vayan surgiendo.

"Manual de Aparato Digestivo"

Acaba de aparecer el libro "Manual de Aparato Digestivo" realizado por dos alumnos de la Facultad de Medicina de nuestra Universidad, Heliades Portillo y José María Lorente. El libro-fichero es eminentemente práctico ya que en él están aplicadas las asignaturas de Patología Médica y Quirúrgica, Semiología, Pediatría y Anatomía Patológica.

PRESTACION DE SERVICIO SOCIAL

Las alumnas que deseen hacer la prestación del Servicio Social dentro de la misma Universidad, podrán hacerlo, previa solicitud en la Delegación Provincial de la Sección Femenina.

VIAJE DE ESTUDIOS (Fin de Carrera)

de los Alumnos de la Primera Promoción de Geoquímica de la Universidad Autónoma de Madrid

Químicos de base y con nociones fundamentales de Geología, nos era y sigue siendo imprescindible el contacto, dentro y fuera de España, con aquellos centros de investigación e industriales que tienen una relación directa con nuestra **nueva especialidad**.

Esta fué la gran razón de elegir un viaje de estudios apretado, denso, por Francia, Bélgica y Alemania donde, alternando las visitas a minas y laboratorios, pudiéramos sacar sucintamente una idea de nuestro campo o campos de trabajo a la vez que establecer unas relaciones con centros y personas que tanto tienen que decirnos y enseñarnos en nuestra futura profesión.

Ofrecido la dirección y organización del viaje al Dr. D. Georges Monseur, Subdirector del Departamento de Geología, y habiendo aceptado gustosamente, el programa quedó del siguiente modo:

1.º - Visita de **minas** de:

Productos metalíferos: Les Bois Noirs (Uranio; Francia) Largentière (Plomo, Zinc; Francia), Meggen (Pirita, Barita; Alemania), Ramsbeck (Plomo, Zinc, Alemania).

Productos no metalíferos: Minas de Lignito de Rhenania (Paffendorf, Alemania), Yacimientos de gas y azufre de Lacq (Pau, Francia).

2.º - Visita de **Laboratorios y Centros de Investigación**:

Laboratorios de las Universidades de Lieja (Bélgica) y de Heidelberg (Alemania).

Centro Superior de Investigación de Nancy (Francia).

B. R. G. M. en Orleáns (Francia).

Laboratorios de la S. N. P. A. (Pau, Francia).

Museo Mineralógico de París.

Los ratos de quietud y de turismo han existido aunque han sido los menos ya que las distancias y las fechas prefijadas para las visitas nos lo limitaron. Es precisamente este esfuerzo lo que nos alegra y nos deja una conciencia de que realmente merecía la pena afrontar todo para sacar esta visión y esta panorámica. Una memoria en preparación, tiene como finalidad recoger los puntos principales que han sobresalido durante estos 17 largos días, de modo que con su lectura traigamos a la memoria cuanto en su día tuvimos la suerte de ver.

Queremos finalmente agradecer todo cuanto han hecho por nosotros, en primer lugar al Excelentísimo Sr. Ministro de Educación y Ciencia Dr. D. Julio Rodríguez, al Dr. D. Georges Monseur y Señora, a nuestros profesores y a cuantas empresas nos han ayudado a realizar este viaje.

VISITAS

Hemos recibido la visita en este mes de octubre del conocidísimo profesor Krzytof Penderecki, de la Escuela Superior de Música de Krakow.

Tras la presentación de la personalidad y obra del Sr. Penderecki por el profesor Peris, se escuchó una selección de sus creaciones, que fueron seguidas de un interesante coloquio.

Comunicaciones presentadas por el Departamento de Ciencias Fisiológicas a la XIV Reunión Nacional de la Sociedad Española de Ciencias Fisiológicas

"Estimulo del núcleo caudado y de substancia gris central en el gibbon". A. M. Sanguinetti, F. Mora y J. M. R. Delgado.

"Flujo sanguíneo cerebral y conducta durante la estimulación eléctrica del cerebro en la cabra sin anestesiar". M. Manrique, B. Gómez, E. Alborch, S. Lluch y J. M. R. Delgado.

"Fatigabilidad cerebral a la estimulación eléctrica". S. S. Robles, J. Delgado-García, M. V. Conde y J. M. R. Delgado.

"Reactividad de la amígdala a la inyección intracerebral y sistemática de sedantes en el mono despierto." F. Mora, A. M. Sanguinetti y J. M. R. Delgado.

"Regulación simpática de la circulación cerebral de la cabra sin anestesiar". E. Alborch, M. Manrique, B. Gómez y S. Lluch.

"Disminución del flujo sanguíneo cerebral en el shock hemorrágico de la cabra sin anestesiar". B. Gómez, A. R. Vallejo, M. Manrique, E. Alborch, A. Puig y S. Lluch.

"Interacción 5-HT-LSD en vasos cerebrales". P. R. Urquilla y E. J. Marco.

"Inhibición de conducta en el mono por estimulación del núcleo caudado determinada por retroalimentación motora". J. Delgado, C. Grau y J. M. R. Delgado.

"Cambios en la conducta social determinados por radioestimulación cerebral programada en monos rhesus." J. A. Amérigo, D. Delgado y J. M. R. Delgado.

Los Profesores Martín Ramírez y de la Cruz, Tomé en la XXVI Mesa Redonda sobre Problemas de Europa

Organizada por la Association pour l'Etude des Problèmes de l'Europe, ha tenido lugar en Palma de Mallorca, durante el pasado mes de junio, la XXVI Mesa Redonda sobre el tema "La Europa de la Educación en la época de los mass-media". Inaugurada con un mensaje de Edgar Faure, quien ha subrayado la urgencia de una armonización de las reformas educativas europeas, ha reunido numerosas personalidades políticas y universitarias de diferentes países europeos. Por parte española asistieron, entre otros, el Director General de Relaciones Culturales, el Director General de Planificación Social, el Rector de la U. N. E. D., el ex-Subsecretario de Educación, D. Ricardo Díez-Hochleitner, y los profesores D. Enrique Gutiérrez Ríos, ex-Rector de la Universidad Complutense, D. Jesús Martín Ramírez, Director del Gabinete de Estudios

de la Universidad Autónoma de Madrid y D. Amando de la Cruz y Tomé, Secretario del Instituto de Ciencias de la Educación de nuestra Universidad.

Entre la aportación de nuestra Universidad a los trabajos, cabe destacar las comunicaciones presentadas por los profesores Martín Ramírez y Amando de la Cruz dentro de la ponencia dedicada a la Universidad Europea, así como la elección de la Universidad Autónoma de Madrid como representante de las universidades españolas en un Centro Europeo de Documentación, cuya creación está en marcha bajo los auspicios del Consejo de Europa. Este Centro servirá para dar toda la información y material disponible en materia de medios audiovisuales para la enseñanza superior y la educación permanente.

GABINETE DE ESTUDIOS

Servicio de Promoción y Asistencia Universitaria

Desde el Curso pasado funciona en esta Universidad un Gabinete de Estudios con el doble carácter de órgano consultivo y asimilador de iniciativas y promotor de aquellas funciones propias de la Universidad que rebasen el campo de la docencia y gestión económico-administrativa.

El Gabinete de Estudios trata de ofrecer al universitario un servicio ágil e imaginativo que supere los esquemas burocráticos y las insuficiencias de medios con la disponibilidad y el sincero deseo de colaborar en la solución de cualquier problema; aunque no esté previsto en las normas corrientes.

Servicios y Actividades

El Gabinete de Estudios tiene, entre otras actividades, la de fomentar cualquier inquietud que pueda ser útil a la Universidad o a la sociedad. Estas actividades pueden ser: literarias, artísticas, deportivas, recreativas, musicales, de invención e ingenio, de promoción social en el distrito universitario, etc.

Entre los Servicios están los de Actividades Culturales, de Información, de Ayudas y Becas, Bolsa de Trabajo, Asistencia Social, Registro de Asociaciones, Extensión Cultural, Relaciones e Intercambios con otras Universidades, etc.

Al frente de este Gabinete está un Vicerrector, D. Joaquín Pérez Villanueva y un Director, D. Jesús Martín Ramírez, con quienes colaboran un grupo de Profesores y alumnos.

DISCOTECA BASICA

La Universidad Autónoma ha organizado un servicio de música para que puedan beneficiarse todos los que forman parte de la Universidad. Con este fin se ha gestionado de las casas editoras especiales facilidades para venta y préstamo de discos, que serán facilitados en la Facultad de Filosofía y Letras. El profesor señor Peris ha facilitado una lista de discos orientadores de esa discoteca básica y que está a disposición de todos, en este servicio de música y en el Gabinete de Estudios.

JARDIN DE INFANCIA

Como el curso pasado el Jardín de infancia recibirá a los de quienes trabajan en la universidad a partir de dos meses hasta cinco años.

Las solicitudes hasta el presente son de cincuenta y cuatro niños, distribuidos en el modo siguiente por edades:

De dos meses a un año,	12
De un año a dos,	15
De dos a tres y medio,	13
De tres y medio a cinco,	14

A partir de octubre contarán con una maestra además de los servicios de que disponían el pasado curso.

Librería Universitaria de la Universidad Autónoma de Madrid

El día tres de octubre se inauguró una librería y papelería en el pabellón B - Rectorado, servicios complementarios -.

Incluirá servicios de información bibliográfica y ofrecerá descuentos a profesores y alumnos.

DEPORTES

Instalaciones Deportivas

Al comenzar este nuevo Curso, nuestra Universidad se ve aumentada con una serie de instalaciones en relación con el curso anterior, y aunque algunas de ellas son provisionales, como las que se encuentran en el espacio dedicado al aparcamiento de coches, se intenta que cada Facultad cuente diariamente con un campo de tenis, y en cuanto al fútbol, se alternará el campo de césped con el de arena, frente al Polideportivo.

No queremos terminar este capítulo sin mencionar las continuas gestiones que se están llevando a cabo para la ampliación de instalaciones en nuestra Universidad, y asimismo para dotar a la Facultad de Medicina de un conjunto deportivo junto a su sede, confiando que tanto unas como otras lleguen pronto a buen término.

Los Clubs en las Facultades

En el Curso pasado empezaron a funcionar en las distintas Facultades las Comisiones Deportivas, formadas por los propios alumnos y asesoradas por el Departamento de Deportes de esta Universidad, si bien es de lamentar que otros muchos alumnos han desconocido la existencia de estos Clubs y por consiguiente no pudieron sumarse a las actividades deportivas que durante el mismo se llevaron a la práctica, ni tampoco participar en las competiciones que se realizaron, especialmente los sábados por la mañana, fecha que el calendario escolar deja libre.

Estas competiciones se efectuaron en los campos de deportes de nuestra Universidad y en los del Instituto Municipal de Educación, en la Chopera del Retiro, que fueron gentilmente cedidos por la Dirección de estos últimos, por lo que desde estas líneas queremos expresar nuestro agradecimiento a cuantos han hecho posible esta concesión desinteresada.

Sección de Esquí y Montaña

En este club de montañismo, que el año pasado funcionó gracias a un grupo de alumnos entusiastas de esta especialidad, y que cuenta con socios de todas las Facultades haciendo un total de 64, la Directiva estuvo formada por los alumnos

MANUEL ARCILLA FERRANDO,	PRESIDENTE
AGUSTIN GARCIA BONILLA,	VICEPRESIDENTE
PILAR SANCHO,	SECRETARIA
PILAR GONZALEZ,	TESORERA

Además de esta Junta Directiva también funcionaron diversos alumnos como encargados de las diferentes actividades dentro de este deporte.

Desde estas líneas queremos felicitar a este magnífico grupo de alumnos que con su entusiasmo pudieron llevar a cabo una serie de excursiones, los domingos y días festivos, a diferentes puntos de las cercanías de Madrid.

También cuenta este Club con un pequeño despacho en el Polideportivo, donde semanalmente se reúnen todos sus componentes y colaboradores para cambiar impresiones sobre los diferentes aspectos de su Sección.

Nuevos Clubs

También el Curso pasado funcionaron en la Facultad de Medicina, las Secciones de Judo, Esgrima y Lucha.

Para este nuevo Curso se va a montar en el Polideportivo una Sección de Esgrima, para lo cual ya se han entregado los Estatutos a la Federación correspondiente y se ha nombrado una Directiva, formada por el Dr. D. José Américo y el Profesor D. Jose Luis de Pablo, con sus respectivos vocales. Esta Sección de Esgrima funcionará en los días y horas que oportunamente se anunciará.

Otra nueva interesante Sección que igualmente se tiene proyectado su funcionamiento, será la de Lucha y Defensa Personal, que tendrá su sede en el gimnasio del Polideportivo.

A petición de un numeroso grupo de alumnos en el Curso pasado, se están haciendo gestiones cerca de la Federación Nacional de Halterofilia, para asimismo implantar esta nueva especialidad deportiva en nuestra Universidad. Dicha Federación ha recibido a nuestro Director de Deportes, prometiéndole las máximas facilidades; posteriormente ha sido visitado el Polideportivo por un miembro de la misma, para estudiar su adecuada instalación en alguna de las dependencias del mismo.

Noticias

Desde los primeros días del Curso, se pretende que cada Facultad cuente con un tablón de anuncios dedicado exclusivamente a Deportes, a través del cual todos los alumnos que estén interesados por cualquier práctica deportiva, podrán estar informados; además, todos aquellos que deseen una mayor ampliación de datos informativos, podrán obtenerla a través de los Clubs o en el Polideportivo, por las mañanas de 10 a 2 y por las tardes de 4 a 7.

Se tiene también en proyecto para este Curso, que todos los participantes en las prácticas deportivas sean sometidos a un pequeño "chequeo", que será realizado por Especialistas, en la Facultad de Medicina, y cuya efectividad será dirigida por los Doctores Rojo y Américo; esperamos que esta nueva modalidad en nuestra Universidad sea acogida con agrado por los interesados.